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l El Instituto de Educación Básica del Estado 
de Morelos (IEBEM) informó que el 60 por 
ciento de los libros ya se encuentran 
almacenados en seis depósitos regionales. Aún 
faltan por llegar 900 mil.

l Asegura que no han surgido obstáculos 
legales ni técnicos que detengan la entrega, por 
lo que continuará el proceso de distribución de 
libros a las mil 900 escuelas preescolares, 
primarias y secundarias del estado.

l La COPARMEX alista amparos para evitar que 
se entreguen a los alumnos.

Los libros de texto gratuito ya 
se reparten en Morelos

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7

ESTRELLA PEDROZA / P 8

l La diputada Andrea Gordillo afirma que no hay avances en el caso de 
Ariadna “N” y usarlo con “fines de venganza política o para promover 
campañas”, revictimiza a sus familiares. Pidió resultados a la FGJCDMX.

l Como en los casos anteriores, fue hallada colgada otra interna del 
Centro Federal de Readaptación Social femenil en Michapa. Se 
desconocen los avances de las investigaciones

Que los feminicidios no se 
utilicen para persecuciones 
políticas, pide legisladora

Tercera reclusa muerta en 
menos de un mes en 
Coatlán del Río 

ANGÉLICA ESTRADA / P 3 HUGO BARBERI RICO / P 9

Opinión:  Andrea Álvarez Sánchez  / P4    Flora Guerrero Goff  / P4    

Vicente Arredondo Ramírez  / P5     Jaime Chabaud Magnus  / P5     Rabindranath Salazar Solorio  / P9

Ya se han distribuido más de un millón 250 mil ejemplares

Incendio de mina de Tezontepec, a punto de extinguirse

▲ El incendio en la mina de Tezontepec, que ha estado activo durante cuatro meses, ya se encuentra controlado en un 98 por ciento, informó Rafael Reyes Reyes, alcalde de 
Jiutepec, quien detalló que la dificultad para sofocarlo radicó en que no ardía de manera superficial. Foto: La Jornada Morelos.
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Algo grave sucede en Michapa

EDITORIAL

l Centro Federal de Readaptación Social 
Femenil No. 16 en Michapa, Coatlán del 
Río, se ha convertido en un lugar temible, 

no solo por lo que representa un presidio para 
cualquier persona, sino porque hay evidencias 
de que las internas corren peligro de muerte 
en su interior. Y no es exageración: en menos 
de un mes se han encontrado los cuerpos de 
tres mujeres que, presumiblemente, decidieron 
suicidarse de la misma forma ante la supuesta 
vigilancia del personal.

A mediados del mes pasado, en la celda seis 
del pabellón uno, módulo dos, se encontró 
colgada una de las internas en circunstancias 
confusas pues, a pesar de que las autoridades no 
suelen dar explicaciones detalladas, se supo que 
encontraron en la celda una sábana manchada 
de sangre; el 2 de agosto fue encontrada la 
segunda interna ahorcada en su celda y, ayer, la 
tercera, también suspendida sin vida en su celda. 
En 2021 y en 2022 también hubo supuestos 
suicidios de internas en sus celdas, una por cada 
año 

La historia negra del CEFERESO No. 16 inició 
hace ya algunos años. Sin ir muy lejos, el 10 de 
mayo del 2019 un autobús que transportaba 
personal del Centro fue atacado a balazos, 

dejando como saldo cuatro personas sin vida y 
cuatro lesionados y el año pasado, en octubre, 
se intoxicaron gravemente 400 personas, tanto 
internas como personal.

Las reclusas de este centro están vinculadas 
con delitos federales como secuestro, 
narcotráfico, narcomenudeo y delincuencia 
organizada. Entre sus internas están 
integrantes y líderes de células criminales 
ligadas al narcotráfico, como Rosalinda “N”, 
esposa de Nemesio Oseguera, alias “El Mencho”, 
líder del Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), acusada de narcotráfico, lavado de 
dinero, asociación ilícita y ligada a operaciones 
financieras de la delincuencia organizada. Ahí 
también se encuentran algunas “cocineras” de 
“El Chapo” Guzmán. 

La vida debe ser muy difícil al interior de ese 
CEFERESO, que, como el resto de los penales 
en el país, son evaluados sistemáticamente 
por organismos como la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos que, apenas en el mes de 
marzo, detectó diversas irregularidades, aunque 
ninguna distinta a lo que sucede en otros centros 
de detención similares.

La CNDH identificó, entre las violaciones 
más graves en el CEFERESO 16, prácticas de 

aislamiento y encierro prolongado, que pueden 
traducirse en actos de tortura que podrían llevar 
a conductas suicidas. Las internas solo pueden 
hablar con la gente del exterior por diez minutos 
cada semana. Este año, el Mecanismo Nacional 
de Prevención de la Tortura (MNPT) de la propia 
CNDH le otorgó el dudoso honor de encabezar 
la lista del mayor número de internas con 
tendencias suicidas: 161, 35 de ellas presentan 
casos de gravedad. La autolesión es común ahí.

Otra observación de la Comisión es la falta 
de personal en el Centro y si son insuficientes 
las guardias, que deberían vigilar y cuidar a las 
internas, el personal médico es todavía más 
escaso y los especialistas -como psiquiatras, por 
ejemplo-, un sueño.

En efecto, la vida en el CEFERESO 16 de 
Michapa, en Coatlán del Río, debe ser algo 
difícil de soportar y, a la violencia en su 
interior, las condiciones a las que están sujetas 
las internas lo debe hacer un sitio intolerable 
y así nadie se va a “readaptar socialmente”. 
Los reclusorios no deberían ser sitios de 
venganza social ni de descuido oficial. Son un 
mal necesario que nosotros podríamos estar 
consolidando como una fábrica de criminales 
y enfermos mentales.
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ANGÉLICA ESTRADA

"Le pido a la Fiscalía de la Ciudad 
de México que aclare los hechos rela-
cionados con el feminicidio de Ariadna 
Fernanda y que no utilice este tema 
únicamente para fines políticos. Vemos 
que no hay avances y ahora nos enfren-
tamos a esta persecución”, declaró la 
diputada local Andrea Gordillo.

La legisladora hizo hincapié en la 
importancia del respeto a las institu-
ciones y a la autonomía estatal. Ade-
más, expresó su confianza en que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) resuelva la controversia consti-
tucional que se presentó desde el Poder 
Legislativo de Morelos.

"No debemos permitir que se siga 
revictimizando a Ariadna y a su fami-
lia. Debemos identificar al responsable 
[Rautel “N”, presunto feminicida de la 

joven, ya detenido] y garantizar el ac-
ceso a la justicia", manifestó.

No es justo que los casos de femi-
nicidios sean utilizados para llevar a 
cabo una persecución política, dijo, 
“no es justo para la familia de Ariadna 
Fernanda, no es justo para las muje-
res, siempre vamos a defender que se 
castiguen los feminicidios, sin embar-
go hoy no se trata de ese tema”, y esta 
situación revictimiza a la familia de la 
víctima al ser usado para un tema po-
lítico, afirmó.

La diputada del Partido Acción Na-
cional (PAN) enfatizó la importancia 
de que ningún feminicidio ocurrido en 
cualquier parte del país "sea utilizado 
para fines de venganza política o para 
promover campañas. No debemos per-
der de vista el objetivo de esclarecerlos, 
llevar a los culpables ante la justicia y 
asegurar el bienestar de todas las mu-
jeres", concluyó.

Diputada Gordillo 
exige que el caso del 
Fiscal no se utilice con 
fines políticos

Ministerios Públicos piden 
remoción de Carmona Gándara

ÁRBOL CAÍDO • MIGUEL ÁNGEL

Para respaldar la actividad económi-
ca que realizan ganaderos del munici-
pio de Jiutepec, la mañana del lunes, 
integrantes del Ayuntamiento enca-
bezados por el alcalde Rafael Reyes 
entregaron apoyos en especie consis-
tentes en 35 paquetes de dos novillas 
cada uno, asimismo 220 pruebas de 
tuberculosis y brucelosis.

Durante el evento de entrega de apo-
yos, realizado en el auditorio de “Los 
Pericos” ubicado en el pueblo de Te-
jalpa, el edil compartió en un mensaje 
con ganaderos sobre la generación de 
consensos al interior del Ayuntamien-
to para la construcción de programas 
y proyectos que ayuden a apoyar a los 
diferentes sectores sociales. 

Rafael Reyes habló del trabajo perma-
nente que realiza la administración 
municipal, reconociendo la fuerza de 
los productores del campo de Jiutepec. 

El funcionario municipal se refirió al 
programa FAEDE desde donde se dis-
tribuyen recursos económicos para el 
bien de la gente y de los productores.

El presidente municipal dio a conocer 
que a través de recursos económicos 
del Fondo de Aportaciones Estatales 
para el Desarrollo Económico (FAE-
DE) de 2019 a la fecha se han benefi-
ciado a 207 ganaderos del municipio 
con apoyos en especie, entregados 
sin ninguna contraprestación, por un 
monto de dos millones 249 mil pesos.

Para el presente ejercicio los inte-
grantes del Ayuntamiento de Jiute-
pec aprobaron destinar 950 mil pesos 
para la entrega de 35 paquetes con-
sistentes en dos novillas cada uno que 
servirán para repoblar los hatos gana-
deros, así como 220 pruebas para la 
detección de tuberculosis y brucelosis 
entre animales ovinos y bovinos. 

En el evento participaron los inte-
grantes del Ayuntamiento de Jiute-
pec: Cira Hortencia Vega Velázquez, 
Daniel Reyes Ubaldo, Asenet Albave-
ra Ávila, Jorge Erik Alquicira Cedillo, 
Adrián García Sámano, Raúl Mar-
tínez Ortiz, Érick Raúl Maya Ortiz, 
Patricia Lizzete Ramírez Álvarez, 
Natalia Solís Cortez y Rosa Martha 
Villalobos Virueta.

Así también María Dolores Mena 
Sámano, Silvestre Castillo Valadez, 
Adelaido Vara Morán, Santiago 
García García, comisariados de 
los ejidos de Jiutepec, Progreso, 
Atlacomulco y Cliserio Alanís, res-
pectivamente, Luis Lizandro Zagal 
Velázquez, Presidente de los Bienes 
Comunales de Tejalpa, funciona-
rios de los Gobiernos de Mexico 
y Morelos.

Redacción

Jiutepec entrega apoyos 
en especie a ganaderos

s La persecución política contra el Fiscal revictimiza a la familia de Ariadna 
Fernanda, aseguró la diputada Andrea Gordillo. Foto: Angélica Estrada.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Omar Alexandro López Ortiz, pre-
sidente de la Asociación de Agentes y 
Exagentes del Ministerio Público en 
Morelos, pidió al Poder Ejecutivo que 
inicie las gestiones para solicitar la des-
titución del actual titular de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), quien se en-
cuentra bajo proceso por obstrucción 
de la justicia en el caso del feminicidio 
de la joven Ariadna Fernanda.

En una conferencia de prensa, López 
Ortiz, quien también es abogado liti-
gante, explicó que según la Ley Orgáni-
ca de la Fiscalía de Morelos, la petición 
deberá presentarse ante el Poder Le-
gislativo. Una vez recibida la solicitud, 
los legisladores, tendrán un plazo de 10 
días para emitir su pronunciamiento. 
Si no lo hacen, se considerará como un 
rechazo implícito.

"Esperamos que tanto el Poder 
Ejecutivo como el Legislativo tengan 
la madurez política necesaria para en-
tender que la FGE requiere un titular 
que garantice la correcta gestión de los 
asuntos del Ministerio Público. Ade-
más, los ciudadanos propuestos para 
la terna del Gobierno estatal deben ser 
individuos reconocidos por su honora-
bilidad, honestidad y, de ser posible, 
oriundos de Morelos", comentó.

López enfatizó que en Morelos exis-
ten "destacados juristas" capaces de 
ocupar este puesto de gran responsa-
bilidad, el cual debe mantener un equi-
librio entre los tres poderes. Por tanto, 
la remoción deberá ser aprobada por 
dos terceras partes de los legisladores.

"La realidad es que el actual titular 
está bajo proceso judicial y enfrenta la 
medida cautelar de prisión preventiva 
justificada, lo que le imposibilita cum-
plir con sus labores y funciones para las 
cuales fue designado. Incluso la Ley Or-
gánica de la FGE estipula que no puede 
ausentarse del servicio sin causa justifi-
cada para mantener su cargo", añadió.

Víctimas de desaparición celebran 
proceso 

Por otra parte, en el aniversario nú-
mero 12 de la desaparición de Diego 
Armando Nieto, los familiares del joven 
celebraron la detención y vinculación 
a proceso del Fiscal General, por sus 
"omisiones" y la falta de avances en las 
investigaciones de personas que siguen 
desaparecidas.

Según Alma Nieto, madre de Diego 
Armando, las autoridades encargadas 
de procurar justicia "lamentablemente" 
no hicieron nada para encontrar a su 
hijo. Por esta razón, celebró la vincula-
ción a proceso del fiscal por cargos de 

obstrucción a la justicia.
"Me alegra que el fiscal esté detenido 

por toda la omisión que hubo, especial-
mente en el caso de mi hijo y de otras 
víctimas. Cometió muchos errores y 
aunque no le deseo mal, espero que 
sienta al menos una fracción del dolor 
que siento yo. Aunque nunca pagará 
con la cárcel", expresó.

En referencia al caso de Diego Ar-
mando, señaló que no se ha logrado jus-
ticia y, por lo tanto, está considerando 
la posibilidad de solicitar que su caso 
sea asumido por la Fiscalía General 
de la República (FGR), siguiendo el 
ejemplo de la carpeta de investigación 
de Jessica Cerón, quien está desapare-
cida desde 2012 y cuyo caso fue tomado 
por la FGR debido a las irregularidades 
y omisiones en la FGE.

"Las víctimas y la ciudadanía ya no 
confían en las autoridades. Van y vie-
nen, pero todo sigue igual. No cum-
plen con su deber como es debido. Hay 
omisiones, son crueles y soberbios, no 
muestran empatía hacia las víctimas. 
Aún mantengo la esperanza de que un 
día encuentren a mi hijo".

Finalmente, hizo un llamado al pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
para que atienda a todas las víctimas y 
no solo se preocupe solo por los desapa-
recidos en otros países o casos emble-
máticos como el de Ayotzinapa.

s “En cinco años hemos beneficiado a 207 ganaderos con una inversión 
de 2,2 mdp”: alcalde Rafael Reyes. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec
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ANDREA ÁLVAREZ SÁNCHEZ

n un viaje, un comerciante egipcio 
le ofreció a mi madre unos cuantos 
camellos a cambio de mi mano. Años 

después, en otro viaje, un marroquí me 
propuso casar a mi hija de once años 
con su hijo. Por increíble que parezca, 
en algunos países la mujer sigue siendo 
objeto de intercambio. Para muchas, ca-
sarse con un hombre es una obligación 
o una necesidad para sobrevivir. En la 
India, por ejemplo, las mujeres viudas 
se enfrentan a una álgida marginación 
social. En tiempos pasados se practicaba 
el Sati, que consistía en quemar viva a la 
viuda en la pira funeraria de su esposo 
fallecido. Aunque esta tradición ya fue 
erradicada, las viudas aún son discrimi-
nadas y enfrentan dificultades para vivir 
en su propia casa después de la muerte 
de su marido. 

En Occidente, antes del siglo xix, las 
mujeres no tenían derecho a heredar 
propiedades por lo que estaban a merced 
de los padres, hermanos o esposos. No 
fue sino hasta 1804, cuando se promul-
gó el Código Civil francés de Napoleón 
Bonaparte, que cambió esta situación. 
El código decretaba los valores de la Re-
volución Francesa: igualdad, fraternidad 
y libertad. Este conjunto de estatutos, 
publicado en varios volúmenes, buscaba 
modernizar el sistema legal. Tanto en 
Francia como en los territorios conquis-
tados, poco a poco se fueron reemplazan-
do las leyes preexistentes.

En el exvoto que se muestra, queda 
patente la gratitud de Anne Louise Ger-
maine de Staël-Holstein, mejor conocida 
como Madame de Staël, una mujer de la 
alta burguesía francesa que gracias al 
Código Civil fue una de las primeras en 
tener derecho a heredar una propiedad y 

administrar sus propios bienes de mane-
ra autónoma. Su padre Jacques Necker, 
un influyente ministro de finanzas en 
Francia, le heredó varios bienes, entre 
ellos una gran propiedad en Coppet, 
Suiza.

Madame de Staël fue además una des-
tacada escritora de la Francia del siglo 
xviii y se convirtió en una de las figuras 
más influyentes en los círculos cultura-
les y políticos de la época. Incluso llegó 
a convivir con el propio Napoleón Bona-
parte. Su salón literario en París era un 
importante centro de debate y encuen-
tro de intelectuales. Sin embargo, sus 
críticas al régimen y su defensa de la 
libertad de expresión la hicieron entrar 
en conflicto con el emperador, lo que 
finalmente la llevó al exilio de Francia.

La influencia del Código Civil se exten-
dería más allá de Francia y sentaría las 
bases para los sistemas legales modernos 
en muchos países. Tal es el caso de líderes 
de América Latina como Simón Bolívar, 
el libertador de Venezuela, Colombia, 
Ecuador, Perú y Bolivia; o Benito Juá-
rez, presidente de México que promovió 
la abolición de privilegios hereditarios, 
la separación de la Iglesia y el Estado y 
la igualdad de los ciudadanos ante la ley, 
que se reflejó en la Constitución de 1857.

En México, asimismo, antes del Código 
Federal de 1884, las mujeres quedaban 
sometidas ante las normas patriarcales. 
Incluso personalidades destacadas, como 
Leona Vicario o Josefa Ortiz de Domín-
guez, tenían restricciones legales que 
les impedían heredar propiedades por sí 
mismas.

A pesar de que no me casé con un jeque 
árabe ni pacté una boda infantil para mi 
hija con un moro del norte de África, me 
percato que en Occidente todavía no lle-
gamos al paraíso de la equidad de género. 
Si bien Napoleón fue un patriarca bélico y 
muchas de las leyes del Código Civil justi-
fican la inferioridad de la mujer respecto 
al hombre, también reconozco y agradez-
co que al menos trajo pequeños grandes 
avances como el derecho a la herencia y 
propiedad para las mujeres. 

FLORA GUERRERO GOFF

ado la importancia del tema sobre cam-
bio climático y “Ebullición” *, el cual, 
nos concierne a todos los seres que 

vivimos en este planeta, he querido tener la 
opinión de especialistas en el área. Por lo tan-
to, reproduzco de forma resumida un texto 
publicado el 3 de agosto del 2023 en la Gaceta 
de la UNAM respecto a las declaraciones del 
secretario general de las Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) en el sentido de que 
“hemos pasado de la era cambio climático a la 
era de “ebullición”. A continuación, el texto:

La era de la ebullición global ha llegado

La Organización Meteorológica Mundial 
(OMM) y el Servicio Copernicus de la Comisión 
Europea registraron que el pasado mes de julio 
fue el más caluroso jamás registrado; además, 
el planeta experimentó el lapso de tres sema-
nas más caluroso, los tres días más calientes 
y las temperaturas oceánicas más altas que 
se hayan documentado en esta época del año.

Las recientes olas de calor dejaron, de acuer-
do con la Universidad de Reading, en Ingla-
terra, 61, mil muertos en Europa. Mientras 
que, en la zona norte de China, en la provincia 
de Sinkiang, se registró una temperatura de 
52º C, la más alta en la historia de dicho país, 
de acuerdo con datos del Servicio Copernicus 
reportados por la BBC.

En Estados Unidos, informó el Servicio Me-
teorológico Nacional, los estados de Texas, Flo-
rida, Arizona y Nevada el termómetro alcanzó 
los 43º C –Las Vegas llegó a los 47º C–, y el 
Valle de la Muerte en California, conocido por 
ser uno de los sitios más calientes del mundo, 
54º C, sólo dos grados por debajo del récord 
histórico de 56º C.

Nuestro país no fue la excepción. Desde el 19 
de marzo se han registrado 249 fallecimientos 
por causas relacionadas con el incremento de 
temperaturas, el 92.4 % por golpe de calor y 
el 7.6 % por deshidratación, de acuerdo con 
números de la Secretaría de Salud. Los estados 
más afectados han sido Nuevo León, Tamauli-
pas, Veracruz, Sonora, Coahuila, Oaxaca, Baja 
California, Tabasco y Quintana Roo.

Para la OMM esos datos son un “anticipo 
del futuro”. La organización internacional 
estima –en un comunicado difundido por la 
ONU– que hay un 98 % de probabilidad de que 
al menos uno de los próximos cinco años sea 
el más cálido jamás registrado, y un 66 % de 
superar temporalmente la marca de 1.5 °C por 
encima de los niveles preindustriales durante 
al menos un año del lustro por venir. Esto es 
actualmente considerado un límite peligroso 
para la vida humana de ser rebasado, como 
se asentó en el Protocolo de Kyoto, el primer 
tratado mundial adoptado para reducir las 
emisiones de gases de efecto invernadero fir-
mado en 1997.

Debemos prepararnos

“Es momento de entender que el clima ha 
cambiado y que debemos prepararnos para 
ello en el corto y largo plazos” afirmó Graciela 
Binimelis de Raga, investigadora del Instituto 
de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climáti-
co (ICA y CC) de la UNAM.

“Lo que viene diciendo la comunidad cientí-
fica agrupada en el Panel Intergubernamental 
de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC, 
por sus siglas en inglés) desde hace tiempo es 
que estos eventos, que eran menos frecuentes, 
bajo este nuevo clima ocurrirán cada vez más 
en relación con lo que estábamos acostumbra-
dos.  Si una ola de calor como la que tuvimos 
en el norte de México y sur de Estados Unidos 
se presentaba una vez cada 50 años, ahora 
podemos esperar que lo haga una vez cada 10 
años o, incluso, si seguimos aumentando la 

temperatura promedio del planeta, será cada 
vez más frecuente. Ése es el mensaje: el clima 
ha cambiado.  Es importante reforzar este con-
cepto, ya que muchas veces el público general 
confunde el clima con el estado del tiempo: el 
clima es la integración de por lo menos 30 años 
de datos, cómo comparamos los eventos que 
vemos ahora en julio de 2023 con 30 años de 
julios; puede ser desde 1990 o desde 1850, y al 
comparar dichos periodos es que determina-
mos que ha habido un cambio en el clima, en 
la frecuencia de ocurrencia y en la intensidad 
de los eventos”. 

Si bien la investigadora Graciela Binimelis 
de Raga no concuerda, desde una perspectiva 
científica, con el término “era de la ebullición”, 
referido por el secretario general de la ONU 
durante su discurso, entiende la necesidad 
política de usar estas palabras, ya que a pesar 
de las evidencias ha sido imposible conciliar 
los intereses económicos con la necesidad de 
acciones urgentes para el combate del cambio 
climático.

“Hay intereses creados muy poderosos que 
no quieren terminar con la era de los combusti-
bles fósiles”, señaló la investigadora al ser cues-
tionada sobre la falta de acción y consenso. Y 
sigue: “básicamente, esa es la única respuesta 
a la cual podemos llegar porque la evidencia 
está clara desde hace décadas”.

La universitaria opinó que “hay una ausen-
cia de empatía total por parte de los ejecutivos 
de las grandes compañías petroleras mundia-
les para con el sufrimiento de cientos de mi-
llones de personas en el planeta. Es realmente 
egoísmo, codicia”.

 “En este momento creo que lo más efecti-
vo sería la protesta, para que los gobernantes 
realmente cumplan con lo que prometen, por-
que el Acuerdo de París, por ejemplo, no tiene 
acciones punitivas, es voluntario. Por lo tanto, 
las sociedades deben exigir a sus representan-
tes cumplir con los compromisos asumidos, 
porque es en beneficio de sus propias pobla-
ciones”, concluyó la especialista”.

Fuente: Gaceta de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, 

Texto completo: UNAM)https://www.gace-
ta.unam.mx/la-era-de-la-ebullicion-global-ha-

llegado/

MADAME DE STAËL, EL DERECHO A LA 
HERENCIA Y NAPOLEÓN

EBULLICIÓN CLIMÁTICA
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Quien tiene la tierra tiene el poder, 

y quien tiene el poder tiene el libre 

albedrío.

QROP La ebullición global es un nivel de 
temperaturas más elevadas que marca 
que la crisis ambiental alcanzó un punto 
crítico. Foto: Tomado de la Revista Haz 
Periodismo que Transforma: https://
hazrevista.org/rsc/2018/03/las-
industrias-mas-contaminantes-
comienzan-a-tomar-medidas/

O Exvoto de Madame de Staël al Código Civil de Napoleón Bonaparte. Taller de exvotos 
contemporáneos de Andrea Álvarez Sánchez, 2023. Imagen: andreaalvarezsanchez.
com

D



VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ*

Este verano del 2023 se estrenó la 
película “Oppenheimer”, escrita 
y dirigida por Christopher Nolan 

(Londres, 1970), director de cine, guionis-
ta, productor, cuyos trabajos en el cine de 
estudio son claramente identificables por 
su original manera de enfocar y desarrollar 
los temas tratados.

La película es una “biopic” que versa 
sobre la historia del físico estadounidense 
que dirigió el Proyecto Manhattan, en el la-
boratorio de Los Álamos, Nuevo México, y 
cuyo propósito fue la invención de la bomba 
atómica. La película es una adaptación del 
libro ganador del premio Pulitzer titulado 
“American Prometheus: The Triumph and 
Tragedy of J. Robert Oppenheimer”, escrito 
en 2005 por Kai Bird y Martin J. Sherwin. 

Como toda buena película, tiene diversas 
líneas de análisis, algunas de las cuales, en 
este caso, son la psicología del personaje, 
las dinámicas del mundo académico/cien-
tífico, el contexto de la segunda guerra 
mundial, la relación científicos/gobierno, 
la confrontación de la ética con la pragmá-
tica, y la relación conocimiento y poder. 
Bordaré algunas reflexiones sobre este úl-
timo aspecto. 

La creación de una bomba que libera 
una gran cantidad de energía por medio 
de reacciones nucleares puede ser con-
siderado el mayor descubrimiento hecho 
hasta ahora por el ser humano. La razón 
es simple: permite tener al “alcance de la 
mano” la destrucción del género humano; 
pero ¿qué se combinó para que esto fuera 
posible? 

Sin duda, la primera condición fue tener 
el conocimiento de cómo está constitui-
da un tipo de materia, lo cual permitió su 
manipulación. La segunda, que una o va-
rias personas con poder de decisión hayan 
convenido en aplicar el producto de ese 
conocimiento. El resultado: dos ciudades 
japonesas, Hiroshima y Nagasaki, casi des-
truidas, y 200 mil personas muertas en un 
santiamén. Eso fue el inicio. Actualmente 
hay varios países que poseen incontables 
bombas, mucho más poderosas que la 
primera versión, y que la irracionalidad, 
paradójica condición más que probada del 

llamado “homo sapiens”, puede hacer po-
sible la destrucción de toda la humanidad.

Sabemos bien, sin embargo, que el deseo 
y la facultad de conocer es característica 
esencial, incontenible y exclusiva del ser 
humano. Ese impulso natural se satisface 
básicamente por dos caminos: lo que resulta 
de la simple exposición e intercambio con la 
realidad que nos rodea, o bien, adquiriendo 
conocimientos a través del estudio siste-
mático de fenómenos sociales y naturales, 
aplicando para ello metodologías preesta-
blecidas. De hecho, la evolución misma del 
género humano sólo puede ser entendida, 
conociendo la forma en que se ha venido 
expresando tecnológicamente su nivel de 
conocimiento de la realidad. Bajo esa óptica, 
se puede entender y relatar la historia de 
la civilización, incluyendo la época actual 
a la que sin reparos se le califica como la 
“sociedad de la información”, y en la que se 
reitera que “conocimiento es poder”.

En efecto, el avance del conocimiento 
y su aplicación en tecnologías de diversa 
índole ya sea la coa o el algoritmo, ha in-
crementado el control del humano sobre 
muchas de las fuerzas de la naturaleza, 
pero también sobre la vida de otros seres 
humanos. 

La película de referencia nos sitúa cla-
ramente en la intersección de dos dimen-
siones: el conocimiento científico y el po-
der político. A lo largo de las tres horas de 
duración, van sucediendo cosas que bien 
nos pueden referir a la necesidad de res-
ponder cuatro preguntas: ¿qué es lo que el 
ser humano quiere conocer?, ¿para qué lo 
quiere conocer?, ¿qué hace para conocer-
lo? y, sobre todo, ¿qué quiere hacer con ese 
conocimiento? Esta película da elementos 
para responder estas preguntas, aunque 
las respuestas pueden ser diversas, depen-
diendo de quién las formule y desde qué 
perspectiva lo haga. 

La cinta sobre el físico estadounidense 
nos introduce en las dos dimensiones seña-
ladas. En cuanto a la dimensión del cono-
cimiento científico, queda claro que es un 
territorio propiedad exclusiva de los cien-
tíficos. Los espectadores no versados en 
las ciencias de la naturaleza testimoniamos 
que entre ellos se comunican con códigos 
restringidos, y deducimos que en simulta-
neidad recogen el saber acumulado y crean 
nuevo conocimiento. Es claro que su saber 
es poder, ya que, sin él, el otro poder, el de 
la dimensión del poder político, no puede 
lograr sus propósitos, y lo mismo se puede 
decir en sentido contrario.

El conocimiento científico se convirtió en 
un producto que fue comprado por el poder 
político, en un marco de competencia, tan-
to al interior del mundo de los científicos, 
como al interior del mundo de los políticos 
mismos. Al final, la agenda bélica de los 
políticos prevaleció, con los resultados de 
destrucción conocidos.

En resumen, la película muestra bien 
lo que es el poder del conocimiento, y nos 
da elementos para tener un mayor conoci-
miento del poder; sin embargo, lo impor-
tante es no soslayar las cuatro preguntas 
arriba formuladas, sobre todo en esta épo-
ca en que se venera tanto el conocimiento 
científico, se desestiman sus implicaciones, 
y, lo más grave, se minimiza el conocimien-
to sobre el ser humano.

*Especialista en temas de construcción 
de ciudadanía.

JAIME CHABAUD MAGNUS

Compartí en mi columna anterior, hace 
dos semanas, una reflexión sobre el Fes-
tival Internacional de Teatro El Gesto 

Noble, en Colombia y cómo a nivel de apro-
piación social ha sido tan importante para la 
pequeña población de Carmen del Viboral. Hoy 
es considerado en este país como uno de los 
festivales más importantes en su ramo luego 
de 30 años de existencia. Pero además, oh sor-
presa, fue generando desarrollo económico. 
De pronto creció la programación en grupos 
nacionales e internacionales y eso atraía tu-
rismo. La Casa de la Cultura se fundó e instaló 
también un espacio escénico sumándose al in-
dependiente Teatro Tespys. Además Tespys de-
vino en semillero no sólo para que otros grupos 
se construyeran en las esporádicas diásporas 
sino que provocó que se abrieran nuevas Salas 
de Teatro y hoy son seis. Eso en un municipio 
que parece ridículamente pequeño, similar a 
nuestro Tlaltizapán de Zapata donde no hay 
nada, aunque haya edificios que se presumen 
de culturales y se le nombre Pueblo Mágico.

Pero Teatro Tespys y Festival Internacional 
de Teatro El Gesto Noble detonaron el rescate 
de una tradición en peligro de extinción: la al-
farería y la volvieron a catapultar como parte 
del orgullo de su municipio con la consecuen-
te derrama económica. Se abrieron escuelas 
de música y pintura, así como otros festivales 
de teatro local, de música, de cine. El flujo de 
visitantes a Carmen del Viboral por toda esta 
suma de buenas prácticas obligó a la aparición 
de hoteles que antes eran inexistentes y a la 
multiplicación de restaurantes y otros servicios 
asociados. Es increíble pero cierto, demostra-
ble, documentable, que un Festival cambió el 
rostro de una población azotada por la violen-
cia, por la guerra.  Al grado de que en los días 
del Festival se paraliza la actividad cotidiana 
para que sus conciudadanos puedan volcarse 
en asistir a las obras de teatro.

Como cada año, el Festival abre con un 
Carnaval que estuvo compuesto por 36 com-
parsas de todas las regiones del país anfitrión: 
1,905 personas entre niños, adultos mayores, 

personas con discapacidad y artistas jóvenes 
y adultos que asumen disfraces y rutinas cir-
censes y otras varias para un recorrido de 7 
kilómetros que termina en el Parque (plaza) 
principal. Asistió un promedio de 30,000 es-
pectadores que se involucran activamente vol-
viendo la tarde y la noche de inauguración en 
una locura formidable, respetuosa y que honra 
la vida. ¡Qué diferencia con nuestros carnava-
les y bailes del chinelo más atravesados por el 
alcohol que por la tradición cultural! 

El Festival Internacional de Teatro El Gesto 
Noble durante 11 días moviliza a una ciudada-
nía que agota las entradas a los espectáculos 
5 días antes de que inicie. Este año tuvo como 
slogan: “Un escenario posible para imaginar la 
vida”; con 90 grupos invitados, 36 comparsas 
para la inauguración, 7 países incluyendo a Mé-
xico, 9 escenarios, 10 conciertos, 9 jornadas 
académicas. Carmen del Viboral tiene en todo 
el municipio 63,761 habitantes según datos de 
2023. Siguiendo con el ejemplo de Tlaltizapán, 
éste tiene 48, 881 según el censo de 2020 y la 
actividad cultural la hacen particulares, no las 
autoridades. O Villa de Ayala que tiene 89,834 
habitantes, aunque la incomprensión hacia la 
cultura sea la misma; o peor, al contar con la 
carga estupenda del plus histórico de Anene-
cuilco y Chinameca por la figura de Emiliano 
Zapata.

Nuestros Presidentes Municipales y Gober-
nador piensan que la cultura es un gasto idiota 
que debe suprimirse o minimizarse; y lo que lle-
gue de la federación pues hay que usarlo como 
caja chica o monedero personal. Nomás unos 
datos mínimos: de cada peso que se invierte 
en el Festival Internacional de Teatro El Gesto 
Noble, regresan al municipio nueve pesos. Pero 
éste, queridos políticos, no es un festival de 
narcocorridos y teatro basura sino uno que a 
través de acciones culturales dignifican la vida 
de sus conciudadanos.

CODA: Por cierto, candidatos de Morena y 
otros partidos, seguimos llamándolos a que 
presenten su Plan de Cultura para el Estado 
de Morelos. ¿O no tienen ninguno?

LA JORNADA  MORELOS
Martes 15 de agosto de 2023 OPINIÓN 5lajornadamorelos.mx

Conocimiento y poder
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DEMOCRACIA REAL HABÍA UNA VEZ UN FESTIVAL… QUE CAMBIÓ 
EL ROSTRO DE UN MUNICIPIO
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El alcalde de Jojutla, Juan Ángel Flores 
Bustamante, expresó su agradecimiento a 
la Fundación de Cáncer de Mama (FUCAM) 
por llevar a cabo, por segunda ocasión, una 
campaña que brindó atención gratuita con 70 
estudios de mamografía a mujeres de la zona 
sur del estado de Morelos. Esta iniciativa se 
realizó mediante la unidad móvil instalada en 
el estacionamiento del mercado local.

El edil resaltó que esta segunda campaña se 
llevó a cabo en colaboración con la Instancia 
de la Mujer, dirigida por Enoe Salgado Jai-
mes, y con el respaldo de FUCAM, represen-
tada por Sergio Eduardo Velásquez Gómez, 
coordinador de la unidad móvil. Recordó que 
hace unas semanas se practicaron 70 estu-
dios similares en conjunto con el Sistema DIF 
Jojutla.

El coordinador de la unidad móvil de 
FUCAM enfatizó que la mamografía es un 
estudio crucial para la detección temprana 

de cualquier lesión que pudiera ser indicio 
de enfermedades como el cáncer de mama. 
Esto permite que las pacientes reciban el tra-
tamiento adecuado en el momento oportuno.

"El estudio nos proporciona información 
sobre si una lesión es benigna o maligna, lo 
que permite una atención oportuna. Lo ideal 
es realizar la mamografía de manera anual. 
En caso de que los resultados sean sospecho-
sos, se canaliza a la paciente para un segui-
miento más específico", añadió.

En esta segunda campaña, se realizaron 70 
estudios gratuitos a mujeres mayores de 40 
años que previamente se habían registrado.

El alcalde recordó que la detección tempra-
na del cáncer de mama es esencial para un 
tratamiento exitoso, y que esto ha permitido 
salvar la vida de muchas mujeres que se so-
meten a este tipo de estudios o practican la 
autoexploración.

Redacción

REDACCIÓN

La Comisión de Búsqueda de Personas 
del Estado de Morelos, en colaboración 
con el Centro Nacional de Identificación 
Humana de la Comisión Nacional de Bús-
queda, llevará a cabo del 23 al 27 de agosto 
del presente año una brigada de toma de 
muestras genéticas.

En este sentido, se hizo una invitación a 
todas las personas que tengan un familiar 
desaparecido a que acudan a la sede más 
cercana. Se proporcionará transporte para 

aquellos que deseen dirigirse a las instala-
ciones del Centro Nacional de Identifica-
ción Humana, donde recibirán la atención 
necesaria en un horario de 09:00 a 16:00 
horas.

Las sedes son: el 23 de agosto en las ofici-
nas de la Comisión de Búsqueda de Perso-
nas en el municipio de Cuernavaca; el 24 y 
25 de agosto en la comandancia municipal 
C4 en Jojutla, mientras que el 26 y 27 de 
agosto en el Ayuntamiento de Cuautla.

Para obtener más información, los inte-
resados pueden comunicarse al teléfono 
777 310 1890.

El Coordinador General de Política y Go-
bierno de la Presidencia de la República, Ra-
bindranath Salazar Solorio, expresó que el fu-
turo de la humanidad depende de la energía, 
las ideas y las contribuciones de la juventud, 
“a la cual acompañaremos sin titubear en la 
construcción de un mundo justo y sostenible”.

Esto se dio a conocer durante su participa-
ción como invitado especial en el Congreso 
"JuventudEs Experiencia", en el que se discu-
tió el tema "Construyamos la Agenda de las 
Juventudes Morelenses".

Rabindranath Salazar recordó que el 12 de 
agosto fue designado por la ONU como el Día 
Internacional de la Juventud, con el objetivo 
de fomentar la participación de los jóvenes en 
todos los aspectos de la sociedad y abordar los 
desafíos a los que se enfrentan día a día.

Reconoció que actualmente tenemos la 
población juvenil más grande de la historia, 
según datos de la ONU, y que Morelos no es la 
excepción. Esto, dijo, inspira y obliga a traba-
jar en una educación más inclusiva y accesible 
para los jóvenes.

Rabindranath Salazar Solorio, oriundo de 
Morelos, reconoció que muchos jóvenes viven 
actualmente en zonas de conflicto, mientras 
que otros enfrentan dificultades para acceder 
al mercado laboral o a la vivienda. Estos obs-
táculos les impiden participar en la política 
o en grupos de influencia social, además de 
dificultarles luchar por una sociedad más justa 
para desarrollarse como individuos plenos.

Por ello, puntualizó, "el presidente Andrés 
Manuel López Obrador no ha cesado en la 
creación de programas sociales que benefi-
cien a aquellos que más lo necesitan, como es 
el caso de la beca salario para evitar que los 
jóvenes abandonen sus estudios".

Además, informó que está en elaboración 
un gran Plan de Trabajo para aprovechar al 
máximo la creatividad, el ingenio y la resi-
liencia de los jóvenes. Mediante este Plan se 
busca proporcionar espacios seguros para 
la juventud, erradicar la pobreza, aumentar 
la participación juvenil y garantizar que este 
sector sea visto y escuchado.

Redacción

Trabajaremos para una 
educación inclusiva y 
accesible: Rabindranath 
Salazar Solorio

Se lleva a cabo la segunda 
campaña de mamografías 
gratuitas en Jojutla 

Invitan a familiares de personas 
desaparecidas a participar en la 
toma de muestras genéticas

lajornadamorelos.mx

Q Rabindranath 
Salazar Solorio, 
Coordinador 
General de 
Política y 
Gobierno de la 
Presidencia de la 
República, se 
compromete con 
la juventud en la 
construcción de 
un mundo justo y 
sostenible. Foto: 
Especial
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Después de que el diputado local 
Arturo Pérez Flores denunciara 
en la sesión del pasado 13 de junio 
la posible venta de magistraturas 
por parte de algunos de sus colegas 
pertenecientes al grupo conocido 
como G-15, el congresista Eliasib 
Polanco Saldívar afirmó que estos 
casos deben ser denunciados y se 
debe impedir cualquier anomalía.

Cuando se le preguntó directa-
mente si rechaza la existencia de la 
venta de dichas posiciones, Polan-
co Saldívar señaló que "no soy líder 
político de nadie, tampoco estoy al 
tanto de lo que hacen mis colegas, 
pero sí creo que quien hace acusa-
ciones está obligado a presentar 
pruebas y denunciar estos hechos, 
que son graves".

Descartó la existencia de casos 
de corrupción en los que supuesta-
mente los diputados estén vendien-
do magistraturas. Además, subrayó 
que si alguien tiene evidencia de lo 
contrario, debe denunciarlo. "Ex-
presé este asunto en tribuna en 
respuesta a un supuesto planteado 
por un diputado. Lo digo de manera 
abierta, especialmente para todos 
ustedes, profesionales de la comuni-
cación: si alguien tiene información 

sobre algún diputado involucrado 
en tales acciones, es importante que 
lo denuncie. Insinuar tal situación 
pone en riesgo la reputación de to-
dos los diputados", concluyó.

Es importante recordar que el 
propio gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, también mencionó 
este asunto, llegando incluso a afir-
mar que dichos cargos se "vendían" 
por 5 millones de pesos.

El Congreso podría iniciar el 
proceso de selección magistrados 

La designación de magistrados 
para el Tribunal Superior de Jus-
ticia y el Tribunal de Justicia Ad-
ministrativa ha estado pendiente 
durante varios meses en el recinto 
legislativo. Sin embargo, ha cobrado 
relevancia en las últimas fechas de-
bido a las jubilaciones recientes de 
ocho magistrados, lo que ha dejado 
al pleno con solamente 12 represen-
tantes. 

En el Congreso de Morelos ini-
ciará la revisión de la convocatoria 
para la selección de los titulares de 
las magistraturas en el Poder Ju-
dicial. El diputado Elíasib Polanco 
adelantó que este análisis se llevará 
a cabo desde la Junta Política y de 

Gobierno, asegurando la transpa-
rencia en todo el proceso.

El diputado del PRI confirmó que 
finalmente comenzará el proceso 
para la elección de magistrados 
tanto para el Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) como para el Tribunal 
de Justicia Administrativa.

"La intención de la junta política 
es revisar las convocatorias de las 
vacantes existentes. Entraremos en 
el estudio de estas y, si es necesario, 
emitiremos nuevas convocatorias, 
considerando que actualmente so-
lo hay doce magistrados en funcio-
nes", expresó.

Polanco enfatizó que es responsa-
bilidad de los diputados garantizar 
las condiciones adecuadas para la 
impartición de justicia. "Por ende, 
también es nuestra responsabilidad 
que el poder judicial esté completo, 
simple y llanamente", agregó.

El diputado local aseguró que 
todo el proceso de selección de las 
nuevas magistradas y magistrados 
se llevará a cabo con total transpa-
rencia. "Desde el Congreso local, 
nos aseguraremos y garantizaremos 
la transparencia tanto en la emisión 
de la convocatoria, durante el aná-
lisis y revisión de los perfiles, como 
en la elección final", afirmó.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Hasta la fecha, la Comisión Nacio-
nal de Libros de Texto Gratuitos ha 
distribuido un total de un millón 254 
mil 968 textos educativos en Morelos, 
lo que representa un avance del 60 
por ciento en la entrega de un esti-
mado de dos millones 147 mil progra-
mados para el próximo ciclo escolar.

El Instituto de Educación Básica 
del Estado de Morelos (IEBEM) in-
formó que no han surgido obstáculos 
legales ni técnicos que detengan la 
entrega, por lo que continúa el pro-

ceso de distribución de libros de texto 
gratuitos en las mil 900 escuelas pre-
escolares, primarias y secundarias de 
la región.

El IEBEM mencionó que están 
abordando rápidamente los errores 
identificados en algunos ejemplares. 
Los materiales proporcionados por 
la Federación ya se encuentran alma-
cenados en seis depósitos regionales 
estratégicos en Alpuyeca, Cuautla, 
Jonacatepec, Jojutla, Yautepec y Te-
mixco. Próximamente, se espera la 
llegada de una nueva remesa de más 
de 900 mil libros a la entidad para 
continuar con su distribución.

Coparmex prepara amparos

Por su parte, la Confederación 
Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX) en Morelos confirmó 
que en breve presentará un amparo 
ante el Poder Judicial para detener 
la distribución de los ejemplares en 
las escuelas de la entidad. Alegan que 
contienen numerosos errores y que no 
cumplen con las normas establecidas.

El presidente del grupo empresa-
rial, Víctor Manuel Mendoza More-
no, afirmó que no descansarán hasta 
lograr la cancelación de la entrega de 
los libros, argumentando que la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP) 
está ignorando la ley. Confía en que el 
proceso judicial sea aprobado.

"Prácticamente es un hecho que 
presentaremos un amparo. Estamos 
evaluando cómo fundamentarlo ade-
cuadamente para que proceda, ya que 
no se pueden distribuir libros que no 
hayan cumplido con el debido proce-
so", indicó.

La semana pasada, tanto Coparmex 
como miembros de la Asociación Civil 
México Unido, la Asociación Estatal 
de Padres de Familia y la Asociación 
de Profesionistas de Morelos protesta-
ron frente al IEBEM para expresar su 
rechazo a los contenidos de los libros 
escolares.
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Inicia la distribución de libros 
de texto gratuito en el estado

lajornadamorelos.mx

MANO AMIGA • OMAR

O Ya se ha distribuido más de un millón 250 mil libros de texto de la SEP 
en Morelos, anuncia el IEBEM. Foto: Redes sociales.

Eliasib Polanco: la presunta 
venta de magistraturas debe ser 
denunciada y probada
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Q Habitantes 
llenaron la plaza de 
Tezoyuca para 
respaldar a la 
senadora y a Claudia 
Sheinbaum. Foto: 
Especial

Ante la presencia de más de mil 500 habi-
tantes que llenaron la plaza pública de Tezo-
yuca, en el municipio de Emiliano Zapata, la 
senadora con licencia Lucy Meza enfatizó la 
necesidad de que Morelos avance hacia un 
estado de bienestar en el que todos disfru-
ten de igualdad de oportunidades, derechos 
y libertades.

Durante una asamblea informativa, Lucy 
Meza instó a las familias del municipio de 
Emiliano Zapata a sumarse a la Cuarta Trans-
formación y a respaldar al gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, que se ha destacado 
por beneficiar a los grupos más vulnerables 
del país.

Como ejemplo de esto, mencionó el éxito 
en la lucha contra la pobreza en el país. "Más 
de 5 millones de mexicanos han dejado atrás 
la marginalidad social para avanzar hacia ni-
veles de bienestar y desarrollo. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador logró reducir 
la tasa de pobreza al 36.3 por ciento".

Frente a una multitud compuesta por jó-

venes, hombres y mujeres, la senadora de 
Morena tomó juramento a los Comités para 
la Defensa de la Cuarta Transformación y su-
brayó que la doctora Claudia Sheinbaum es la 
única figura que garantiza la continuidad de 
este proceso transformador.

Aseguró que Claudia Sheinbaum ha demos-
trado su compromiso en la lucha contra la 
pobreza a través de programas sociales co-
mo pensiones para adultos mayores, jóvenes 
construyendo futuro, sembrando vidas y be-
cas de bienestar, entre otros.

La morenista enfatizó la importancia de 
impulsar la transformación en Morelos para 
que la población pueda acceder a niveles de 
bienestar y desarrollo similares a los que se 
están experimentando en la mayoría del país. 
Por ello, los instó a trabajar unidos y a man-
tener la esperanza en un cambio profundo y 
auténtico en beneficio de los sectores menos 
favorecidos.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA 

El incendio en la mina de Tezontepec, 
que ha estado activo durante cuatro me-
ses, se encuentra controlado en un 98 
por ciento, informó Rafael Reyes Reyes, 
alcalde de Jiutepec, quien lamentó que al-
gunos actores políticos intenten utilizar 
este tema ambiental para propósitos de 
golpeteo político. 

Antes de una reunión con los vecinos 
afectados por el incendio, el edil se reu-
nió con representantes de diversos medios 
informativos a quienes comentó que desde 
el primer día, el Ayuntamiento de Jiutepec 
ha estado abordando tanto la dimensión 
ambiental, como desde el aspecto social. 
"Desde el principio, se informó a todos los 
residentes en los alrededores sobre la difi-
cultad de predecir cuándo el incendio en la 
mina se extinguiría por completo, al 100 
por ciento", afirmó.

"El problema radica en que durante mu-
chos años se arrojó basura en el área, y 
esta basura se convirtió en gas, creando 
un incendio interno en lugar de externo".

No obstante, enfatizó que el incendio 
está prácticamente controlado, a pesar 
de la complejidad que ha implicado. "Es-
tá prácticamente sofocado en un 98 por 
ciento. Aunque todavía pueden surgir al-
gunas fumarolas en algunos lugares, lo que 
puede causar inquietud entre los vecinos", 
comentó.

Reyes subrayó que, aunque los vecinos 
suspendieron el diálogo con el municipio 
meses atrás, ahora existe el deseo de rea-
nudarlo, lo que motivó la organización de 
la reunión.

"Ahora estamos aquí para escuchar. Los 
vecinos pidieron esta reunión, aunque 
quienes lideran este movimiento no pudie-
ron asistir. Para nosotros, todos los vecinos 
son igualmente importantes. Escuchare-
mos sus opiniones sobre lo que creen que 
debe hacerse y qué se ha dejado de hacer, 
desde su perspectiva", añadió.

En cuanto a las acciones tomadas, el 

alcalde insistió en que el gobierno ha 
realizado todo lo posible con los recur-
sos disponibles. Mencionó que ha habido 
quejas persistentes sobre la falta de proce-
dimientos legales contra los propietarios 
de la mina, que son seis. "Estamos en un 
proceso jurídico para responsabilizar a los 
propietarios de la limpieza y para resolver 
la cuestión de la mina. No hemos dejado 
de abordar este asunto en ningún día. 
Entiendo que también hay otros aspectos 
involucrados que no tienen relación con 
este problema".

Reyes destacó que, desafortunadamen-
te, este tema ha sido aprovechado para 
fines políticos. "Se utilizan argumentos 
que ya no se ajustan a la verdad y que solo 
buscan dañar políticamente, como men-
cionar aspiraciones o intenciones que no 
están relacionadas. Esto no trata de aspi-
raciones, sino de resultados y de decir la 
verdad. El mismo día del incendio, estuve 
presente desde la medianoche hasta las 
6 de la mañana, conversé con los vecinos 
y comprendo sus preocupaciones", con-
cluyó.

Morelos debe 
avanzar hacia el 
bienestar social, 
dice Lucy Meza

Incendio de mina de 
Tezontepec está sofocado al 
98 por ciento
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La Comisión Estatal del Agua 
(Ceagua) emitió la perspectiva 
meteorológica para la tercera se-
mana de agosto, en la que se prevé 
la posibilidad de chubascos, maña-
nas frescas, cielos nublados y, hacia 
mediados de la semana, bajas pro-
babilidades de lluvias significativas. 
Estas condiciones meteorológicas 
son resultado de la llegada de un 
ciclón tropical al Océano Pacífico.

El posible desarrollo de un ciclón 
o perturbación tropical en el Océa-
no Pacífico, junto con un constante 
ingreso de humedad y una fuerte 
inestabilidad en niveles superiores 
de la atmósfera sobre el país, favo-
recerán condiciones de lluvia en los 
estados del sur de México.

En Morelos no se descarta la 
ocurrencia de chubascos aislados 
en la porción norte. Durante el 
lunes y martes, se esperan condi-
ciones un poco más estables que 
en días anteriores, con cielos des-
pejados a parcialmente nublados. 

El ambiente será cálido a caluro-
so en general, con temperaturas 
máximas oscilando entre 25 y 37 
°C, mientras que las mañanas se-
rán más frescas. Los vientos serán 
variables en dirección, con veloci-
dades de 5 a 15 km/h.

La presencia de un nuevo ciclón 
tropical en el Pacífico, frente a los 
estados de la costa sur y sureste de 
México, aumentará la humedad y 
generará condiciones inestables 
en esas regiones del país, mientras 
que se mantendrá una mayor esta-
bilidad en la mitad norte.

Para el miércoles y jueves, se es-
pera un cielo parcialmente nublado 
en promedio, con la posibilidad de 
nubosidad dispersa por las tardes, 
aunque las probabilidades de llu-
vias significativas serán bajas. Las 
temperaturas alcanzarán máximas 
de hasta 36°C, generando un am-
biente mayormente cálido durante 
el día y más fresco a templado en 
las primeras horas. Los vientos 
podrían predominar desde el sur 
y sureste, con velocidades de 10 a 
15 km/h.

HUGO BARBERI RICO

En la tarde del lunes, se anun-
ció la muerte de otra interna en 
el Centro Federal de Readapta-
ción Social femenil en Michapa, 
Coatlán del Río. La víctima fue 
identificada como Karla Anaiza y, 
al igual que los dos casos anterio-
res, aparentemente fue hallada 
colgada.

Como se recordará, en menos 
de 15 días ya se habían registra-
do al menos dos mujeres muertas 
en casos parecidos, sin que hasta 
la fecha se den pormenores del 
mismo, ni del desarrollo de al-
guna investigación al respecto, 
si existe.

El término de la semana pasada 
y el comienzo de esta en la región 
sur del estado de Morelos se ca-
racterizaron por varios sucesos 
trágicos, incluyendo el asesinato 
de un exalcalde y diputado local 
en Coatlán del Río, un caso de 
ahogamiento, varios accidentes, 
una ejecución y el supuesto sui-
cidio de la interna.

Como se informó previamen-
te, un exalcalde y exlegislador, 
también empresario en Coatlán 
del Río, fue emboscado cerca de 
su granja en Tilancingo, un área 
gobernada por Celso Nieto Estra-
da. La violencia en este lugar ha 
abarcado desde asesinatos en ple-

na luz del día hasta secuestros, 
balaceras y muertes violentas.

La semana comenzó con el ha-
llazgo de un cuerpo flotando en el 
"Playa Linda" del lago de Teques-
quitengo, municipio de Jojutla. 
Según informes preliminares, se 
trata de un hombre desconocido 
hasta el momento, y las causas 
del ahogamiento también se des-
conocen.

Esa misma tarde del domingo, 
una mujer de la tercera edad fa-
lleció después de una caída en su 
casa en Galeana, municipio de 
Zacatepec, vecino de Jojutla.

En la noche, un autobús de 
pasajeros se incendió en la Au-
topista del Sol cerca de Jardines 
de México, sin víctimas mortales. 
Los trabajos de limpieza y remo-
ción del vehículo continuaron 
hasta el día siguiente.

A mediodía del lunes, una mu-
jer de 79 años llamada Rufina fue 
ingresada al Centro de Salud de 
Tehuixtla, Jojutla, por intoxica-
ción tras ingerir veneno. Falleció 
minutos después.

El mismo lunes, se reportó la 
muerte de un hombre a causa de 
disparos de arma de fuego en la 
carretera Quilamula-Huautla, en 
Tlaquiltenango, otro municipio 
cercano. La identidad del falle-
cido sigue siendo desconocida.

RABINDRANATH SALAZAR 
SOLORIO

Fue mi juventud una etapa 
crucial de lo que sería mi vida 
adulta. Fue en esos años, cuan-

do trabajé en la ferretería familiar, la 
hice de mesero y también de taxista 
para apoyar a la economía de mi ho-
gar y poder solventar los gastos que 
conlleva ser estudiante.

También fue en esos años, cuando 
descubrí mi activismo político, mi afi-
nidad por la lucha social y comencé 
a forjar mi ideología sobre la justicia 
en favor del pueblo morelense. Como 
se diría popularmente, hice mis “pi-
ninos” en la administración pública 
y, evidentemente, eso refrendó mi 
vocación de servicio.

En el marco del Día Internacional 
de la Juventud, me reuní con más de 
500 jóvenes de diferentes municipios 
de Morelos. No les voy a mentir, toda 
esa revolución de conciencias reunida 
en un solo recinto aceleró mi corazón.

No fue un encuentro cualquiera, 
estuve ante jóvenes que querían com-
partirme su visión de Morelos, que es 
diferente al Morelos en el que crecí y 
muy diferente al que vivimos ahora. 
Ellas y ellos sueñan con un Estado 
donde puedan desarrollarse en pleni-
tud y seguridad, que puedan realizar 
diferentes actividades de esparcimien-
to sin ningún tipo de riesgo, lejos de 
violencia y delincuencia.

Ellas y ellos vislumbran un More-
los con reconocimiento en el deporte 
amateur, con excelencia académica e 
investigación, donde todos y cada uno 
de sus municipios exponga ante el res-
to de la nación y el mundo su potencial 
en materia agropecuaria y turística.

Tienen interés en el cuidado al me-
dio ambiente, la equidad de género y 
la erradicación de la violencia contra 
las mujeres y grupos vulnerables. Asi-
mismo, poseen un enfoque relevante 
sobre la salud mental, sexual y la pre-
vención de adicciones.

Desean que Morelos también sea 
reconocido por su innovación en em-
prendimiento y tecnología y, en pocas 
palabras, sentirse orgullosas y orgullo-
sos de su tierra y de su gente.

Juntos, lo podemos lograr.

La juventud te ofrece un tesoro ini-
gualable, la posibilidad de experimen-
tar -con causa- la gama de opciones 
que la vida te ofrece para construir los 
cimientos de un futuro mejor. Sin em-
bargo; no podríamos decir que todas 
y todos los jóvenes cuentan con esa 
fortuna. Algunos no tienen la opor-
tunidad de soñar y se ven obligados 
a enfrentar una realidad desafiante.

No podemos exigir que le echen ga-
nas, en tanto no tengan un piso parejo 
para hacerlo.

¿Cómo pedirle a un joven que sobre-
salga académicamente si vive en una 
zona de conflicto donde la pobreza y la 
delincuencia están a la orden del día? 
¿Cómo evitar que caiga en las redes de 
los grupos de violencia que azotan el 
Estado, si no somos capaces de ofre-
cerle lo mínimo básico indispensable 
para salir adelante?

Mi convicción y compromiso es se-
guir “rompiéndola”, como dicen aho-
ra, con las y los jóvenes de Morelos.

Ya estamos desarrollando un 
análisis integral del Estado, para 
tener un diagnóstico que nos per-
mita seguir escuchando las nece-

sidades de la juventud y que, de 
esta forma, su Estado les ofrezca 
las oportunidades que merecen: 
escuelas con alto nivel académico, 
actividades culturales, deportivas, 
programas sociales que les permi-
tan continuar con su desarrollo 
integral, becas para que sus hori-
zontes se expandan, así como un 
mercado laboral fructífero y basto 
para que no tengan que dejar -por 
necesidad o falta de oportunidad- 
la tierra que les vio nacer.

Que tengan, además, la posibi-
lidad de participar efectivamente 
en los asuntos de interés público, 
y que, de ser su interés, comiencen 
a forjar su trayectoria política con 
apoyo de quienes ya hemos recorri-
do ese andar.

Trabajaremos para que jamás de-
ban elegir entre llevar alimento a la 
mesa de su casa o estudiar, que no 
se vean en la encrucijada de tener 
que abandonar sus estudios y que 
ni siquiera contemplen la opción 
de unirse a una red delincuencial 
como salida a sus problemas.

Mi apuesta es a los jóvenes y 
siempre lo ha sido. Sin demagogia, 
a lo largo de mi trayectoria, siem-
pre me he rodeado de ellos y hoy, 
quiero hacer un reconocimiento 
a todas y todos aquellos que han 
integrado, integran y seguirán for-
mando parte de mi equipo de tra-
bajo. También quiero agradecer a 
los 500 jóvenes que participaron en 
JuvetudEs Experiencia, por darme 
su tiempo y atención.

 
Jóvenes de Morelos: cuentan 

conmigo, su amigo, Rabin Salazar.

Temixco, Morelos, 12 de agosto 
de 2023

Ciclón tropical causará inestabilidad meteorológica en Morelos

Tercera reclusa muerta 
en Coatlán del Río y 
arranque rojo de la 
semana en el sur de 
Morelos

“ROMPIÉNDOLA” CON JUVENTUDES DE 
MORELOS
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Zafra
Herencia nefasta: no 

reconocer la 
responsabilidad del 

Estado en la muerte de 
los bebés en el “José G. 
Parres”; eso les costó 

cinco años a las familias
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CONTINÚA EL REZAGO DE CARPETAS

O Se deben atender los problemas 
familiares y educativos por los que los 
jóvenes son atraídos por grupos criminales, 
aseveró Margarita González Saravia. Foto: La 
Jornada Morelos

VIVIANA GUTIÉRREZ

Penélope Picasso Hernández, ti-
tular de la Comisión Ejecutiva de 
Atención y Reparación a Víctimas 
(CEARV), informó que los casos re-
zagados por las muertes de neonatos 
en el Hospital General José G. Pa-
rres en 2018, se siguen solventando. 
En tan solo los primeros seis meses 
de este año, ya se han logrado resar-
cir 25 indemnizaciones, en respues-
ta a quejas planteadas por quienes 
han buscado protección por parte 
de las autoridades.

La funcionaria recordó que en ad-
ministraciones anteriores, solamen-
te se lograba resolver un caso por 
año. Por lo tanto, adelantó que ya 
se está trabajando para aprobar este 
año las compensaciones para las 10 
familias que perdieron a sus bebés 
en el área de neonatos del Hospital 
José G. Parres en 2018, y que aún no 
han obtenido justicia.

"El caso ya se encuentra en el 
Comité Técnico para llevar a cabo 

la reparación que los afectados han 
estado esperando durante años. Es-
tamos trabajando activamente en 
este asunto y tenemos previsto que 
en la próxima sesión, programada 
para septiembre, se llevará a cabo 
la aprobación; si es posible antes, 
convocaremos a una sesión extraor-
dinaria", afirmó.

Explicó que el atraso se debió 
a que la administración anterior, 
encabezada por Graco Ramírez, 
no reconoció la violación de las ga-
rantías individuales de los padres, 
madres y bebés. En este sentido, la 
Secretaría de Salud se deslindó de 
su responsabilidad. Sin embargo, la 
Comisión de Derechos Humanos de 
Morelos (CDHM) sí reconoció dicha 
violación, lo que ha permitido que 
la CEARV continúe trabajando en 
el tema.

Picasso Hernández reconoció que, 
junto con este caso, ha tenido que 
enfrentar un rezago histórico de 500 
expedientes. A pesar de ello, hasta 
el momento se han logrado resolver 
más de 100 reparaciones integrales.

ANGÉLICA ESTRADA

Margarita González Saravia, aspirante a la 
coordinación de los trabajos en defensa de la 
4T, resaltó que "las candidaturas en Morena se 
decidirán a través de encuestas y no por cuestio-
nes personales; esto es una instrucción a nivel 
nacional y debe ser respetada".

Lo anterior lo señaló después de la designación 
de Ulises Bravo Molina como delegado especial 
de Morena, a quien expresó respetar y confiar en 
que su dirección en el partido seguirá los princi-
pios rectores de la cuarta transformación.

Margarita González Saravia afirmó ser res-
petuosa de este nombramiento y confiar en que 
desde esa posición no habrá intervenciones de 
ninguno de los poderes para determinar las can-
didaturas.

"Tenemos confianza en que el partido a nivel 
nacional establecerá las directrices y las reglas, 
y corresponderá a los militantes respetarlas", 
enfatizó.

Fundamental, apoyo a los jóvenes

Por otro lado, González Saravia, durante un 
encuentro con diferentes grupos juveniles, subra-
yó la importancia de brindar apoyo a los jóvenes, 
especialmente en relación con sus causas y nece-
sidades más básicas para impulsar su desarrollo.

Cuestionada sobre las principales problemáti-
cas que enfrentan los jóvenes, que los hace vul-
nerables a organizaciones delictivas, González 
Saravia destacó la urgencia de abordar temas 
esenciales y entender las razones que los llevan 
a involucrarse con grupos delictivos.

"Debemos atender los problemas familiares, 
educativos... actualmente, los jóvenes son atraí-
dos por grupos criminales porque se sienten 
solos; no tienen una familia, no tienen oportuni-
dades y esto se debe atender", declaró.

Varios grupos juveniles expresaron su apoyo a 
Margarita González Saravia, afirmando que esta-
rán dispuestos a respaldarla en todo lo necesario 
para que sea ella quien obtenga la candidatura 
para el gobierno estatal.

En breve, serían 
aprobadas las 
reparaciones a 
familiares por 
muertes de 
bebés
La candidatura de Morena al gobierno de 
Morelos será decidida mediante encuestas, 
recuerda González Saravia

O Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



